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Die Berglandplanung: Ein allgemeiner Überblick 
An d e r  Tagung der Forstleute vom vergange

nen Montag in der Aula der Realschule Vaduz 
stand d i e  Berglandplanung in Liechtenstein im 
Vordergrund.  Prof. W. Custer vom ORL-Insti-
lut ETH in Zürich gab in einem einführenden 
Kurzreferat einen Ueberblick über den Werde
gang d e s  nun dem Landtag zur  Beratung vor
l i egenden Berichtes mit angeschlossener Ge-
se lzesvor lage  über die Berglandplanung. Im 
Juni 19G2 habe die Fürstliche Regierung dem 
Institut f ü r  Regional- und Landesplanung an 
der ETH den Auftrag erteilt, die Grundlage für 
eine Berglandplanung zu schaffen; diese Stu-
dienarbeit sei im April dieses Jahres  beendet 
und das Resultat der  Regierung des Fürstentums 
übermittelt worden. 

In d i e  Studie seien 75 Quadratkilometer Land 
einbezogen worden. Unter Mitwirkung liechten
steinischer  Fachleute seien die wichtigsten Ge
biete, w i e  Naturschutz, Waldbau, Alpwirtschaft 
und Fremdenverkehr im Rahmen einer umfas
senden Berglandplanung, die v o n  brennender 
Aktualität sei und eigentlich über  die Grenzen 
eines Landes hinaus gehe, erarbeitet worden 
Es sei deshalb zu erwarten, dass die vorliegen
de Berglandplanung in den Bevölkerungskrei
sen g r o s s e s  Verständnis finde und der Landtag 
einem diesbezüglichen Gesetz zustimmen wer
de. Es schaffe, wenn auch in einer lang an
dauernden Entwicklung, den Weg, unser Berg' 

Das erste Atomkraftwerk 
der Schweiz 

Baubeginn in Beznau 
in der  Beznau, a u f  clor v o n  A a r e  u n d  Kraf twerk-

kanal einbildeten Inse l  b e i  D ö t l i n g e n  (Aargau) ,  w u r 
de am Montag  n a c h m i t t a g  im B e i s e i n  v i e l e r  Inter
essierter m i t  d e m  B a u  d e s  e r s t e n  i n d u s t r i e l l e n  A t o m 
kraftwerkes b e g o n n e n ,  d a s  b i s  1969 f er t ig  ers te l l t  
sein und e i n e  J a h r e s l e i s t u n g  v o n  3 5 0  0 0 0  K i l o w a t t  
aufweisen so l l .  N a c h  Er läuterungen  ü b e r  d a s  n e u e  
Werk h e u l t e n  d i e  M o l o r e n  d e r  s c h w e r e n  E r d b e w e  
üungsnm.schincn a u f  u n d  b e g a n n e n  d i e  H u m u s d e c k e  
<jes Baugeländes w e g z u s t o ß e n ;  d a m i t  h a t t e  d e r  
Eidaushul) für d i e  F u n d a m e n t e  d e s  A t o m k r a f t w e r k e s  
seinen Anfang  g e n o m m e n .  

Die N o r d o s l s c h w e i z e r i s c h e n  K r a f t w e r k e  (NOK) a l s  
Auftraggeberin, h a t t e  d i e s e n  in d e r  W i r t s c h a f t s -
öeschichte d e r  S c h w e i z  b e d e u t s a m e n  A k t  n i c h t  o h n e  
"ie Anwesenheit  v i e l e r  P e r s ö n l i c h k e i t e n  a u s  B e h ö r 
de- und Wir t schaf t skre i sen  v o l l z i e h e n  w o l l e n .  D i e  
ungewöhnliche B e t e i l i g u n g  a m  A k t  d e s  B a u b e g i n n s  
wurde noch unters tr ichen  durch  d i e  T e i l n a h m e  d e r  
spitzen des  Konsort iums,  d e m  d i e  A u s f ü h r u n g  d e r  
"anarbeiten über tragen  w o r d e n  ist ,  B e t e i l i g t  s i n d  
die Firmen B r o w n  B o v e r i  & Cie., B a d e n ,  u n d  W e -
5jinghou.se Internat iona l  A t o m i c  P o w e r  Co.  Ltd., 
kenf. Präsident Dr. M a r i o  B o a n n i  u n d  V i z e p r ä s i d e n t  
/ •  Th. Boveri  s ind  i n  er s ter  L in i e  v e r a n t w o r t l i c h  
ur das Werk,  d a s  a l s  e r s t e s  A t o m k r a f t w e r k  d e r  

Schweiz e i n e  J a h r e s l e i s t u n g  v o n  3 5 0  000  K i l o w a t t  er 
äugen soll, 

Das neue W e r k  w i r d  d e n  N a m e n  B e z n a u  i n  d e r  
"• und a u s l ä n d i s c h e n  F a c h w e l t  b e k a n n t  m a c h e n .  
i®z"au nimmt, w i e  P r ä s i d e n t  B a c h m a n n  ausführte ,  
® nahmen d e r  s c h w e i z e r i s c h e n  E n e r g i e p r o d u k t i o n  

S t ü t 

e i n e  g a n z  b e s o n d e r e  S t e l l u n g  e in .  A u f  v e r -
äßig k l e i n e m  R a u m  w u r d e  B e z n a u  z u m  

1 z P u n k t der  Elektr iz i tä tswirtschaf t .  
h i n f l i e ß e n d  w i e s  Präs ident  B a c h m a n n  darauf 

, (laß die N O K  s e i t  l a n g e m  b e s t r e b t  w a r e n ,  d i e  
- s ^ ^ r a f t n u t z u n g  m i t  t h e r m i s c h e r  E n e r g i e  z u  er -
Viei0n' E s  w a r  b e a b s i c h t i g t ,  d a s  e r s t e  A t o m k r a f t -

nt mit e i n e m  R e a k t o r  s c h w e i z e r i s c h e r  H e r k u n f t  
st~sz".'"sten, d o c h  k o n n t e n  d i e  N O K  a n g e s i c h t s  d e r  
D i »  |G n  ^ o n s u m s t e i g e r u n g  n i c h t  l ä n g e r  z u w a r t e n ,  
kur \ c  w e i z e r i s c h e  Industr ie  w i r d  j e d o c h  n i c h t  z u  
)JU 

2 ^-OIjinion u n d  durch  ihre  M i t w i r k u n g  ihre  K o n -
v c r ^ n z ' i i ' 1 '9kei t  i n  d e r  Ers te l lung  v o n  Atornkraft-
Mo , , '0n  b° i  s p ä t e r e n  G e l e g e n h e i t e n  u n t e r  B e w e i s  
liir S ° W R i t  der  A u s b a u  d e r  W a s s e r k r a f t w e r k e  
a l l e m " 2 - n o c h  w e i t e r  b e t r i e b e n  w i r d ,  s o l l  v o r  
;vo 

G1?p Konzentrat ion  a u f  d i e  E r s t e l l u n g  starker,  
clior 

m ° g l i c h  für Pump-Betr i ebe  u n g e r i c h t e t e r  S p e i -
herwerke ver fo lg t  w e r d e n .  

Dier'-f in<2m b e s o n d e r e n  Refera t  trat  Fritz  A e m m e r ,  
njs.uri

or der N O K ,  Baden ,  a u s f ü h r l i c h  a u f  d i e  t e c h -
ejnPr 

l ! n d  f inanz ie l l e  S e i t e  d e s  P r o b l e m s  e in .  B e i  
stUn, a h l ' e s pi"oduktion v o n  2,5 M i l l i a r d e n  Ki lowat t -
Fähren1'! h e i ß t  b e i  v o l l e r  A u s l a s t u n g  d e r  A n l a g e  
Von 2n i ) 8 0  P r o z e n t  d e s  Jahres ,  s i n d  S t r o m k o s t e n  
den i y  p ' , e n  P r o  K i l o w a t t s t u n d e  e r r e c h n e t  w o r -
ch,vn Ers te l lungskos ten  d e s  W e r k e s  s i n d  auf 
derVn M i l l i o n e n  F r a n k e n  v e r a n s c h l a g t .  Trotz  
kiinf, 1

r.Wc
n

nclung e i n e s  R e a k t o r s  a m e r i k a n i s c h e r  Her-
s;ei]Ur, '?" en n u r  e t w a  2 0  P r o z e n t  d e r  t o t a l e n  Er-

* ° , s t e n  d e s  K r a f t w e r k e s  i n s  A u s l a n d .  D e r  
der Vn A r b e i t e n  u n d  L i e f e r u n g e n  w i r d  u n t e r  
s c h \ v e j 7

r a " s s e t z u i } 9  d e r  K o n k u r r e n z f ä h i g k e i t  d u r c h  
l'9stelhieriSCi'le Firmen a u s g e f ü h r t  w e r d e n .  D i e  Fer
s t e t  W e r k e s  w i r d  a u f  d e n  H e r b s t  1969 er 

land von schädigenden Einflüssen zu bewah
ren, Versäumtes nachzuholen und dem Berg
land den im Interesse von uns und den kom
menden Generationen gelegenen Schutz zukom
men zu lassen. 

Anschliessend sprach anharid einer Reihe 
von äusserst ansprechenden Lichtbildern Dipl. 
Forstwirt H. Wenzel über Waldbau und Ver-
riifnung im Gebiet der Alpen und Ing. agr. 
A. Frick über Alpwirtschaft. Wir  geben nach
stehend einem Auszug aus dem letzteren Refe
rat Raum: 

Alpwirtschaft 
Alpbesatz: Der Besatz der liechtensteinischen 

Alpen geht von Jahr  zu J ah r  zurück. Immer 
mehr Alpen werdeni an  Private verpachtet (Ga-
fadura, alle drei Valörscher) und immer mehr 
Extremflächen werden aufgelassen (Bergle, Gar-
selli) oder nur  noch kurzfristig bestossen (Hah
nenspiel). 

Der Staat ha t  seit dem Zweiten Weltkrieg 
etwa 400 000.— Fr. an die Alpwirtschaft heran
bezahlt. Damit wurden hauptsächlich Wege, 
Ställe, Hütten und  Sennereien gebaut oder ver
bessert. Trotzdem wird jedes Jahr  weniger Vieh 
aufgetrieben. 

Ursache: Der Grund a n  der Misere scheinen 
Personalschwierigkeiten zu sein. In der Tat 
wird es immer schwieriger, gutes Alppersonal 
zu finden. Die Lohnkosten sind allein vom Jahr 
1962 bis zum Jahr  1964 um 30 Prozent gestie
gen. Gleichzeitig geht die  Arbeitsproduktivität 
ständig zurück; obwohl jedes Jahr  weniger 
Vieh aufgetrieben wird, müssen dauernd gleich
viel Leute angestellt werden, denn e i n  Hirte 
muss immer dabei sein, ob nun die Herde 5 0  
oder 120 Stück zählt. Aehnlich steht es mit den 
Arbeiten in der  Sennerei. 

Die Alperträge sind seit bald dreissig Jahren 
nicht mehr gesteigert worden. Die Milchpro
duktion schwankt im Durchschnitt um 470 kg 
pro Alpperiode oder 5,5 kg pro Tag. 

Die wirkliche Ursache ist also die, dass bei 
ständig rückläufigen Gesamtalperträgen seit 
zehn Jahren ungefähr die doppelten (und im
mer noch weitersteigenden) Lohnkosten zu be
zahlen sind. 

Abhilfe: Wenn man unsere Alpwirtschaft 
wieder in die Höhe bringen will, muss der Ar
beitsaufwand soweit gesenkt werden und müs
sen die Alperträge soweit gesteigert werden, 
dass sich die hohen Lohnkosten rechtfertigen 
werden. 

Beides ist bis zu einem gewissen Grad mög
lich, indem man die schönsten gangbarsten Alp

flächen einzäunt, d e n  «Wuast» vertilgt und 
durch einen gutausgewogenen Düngerschock, 
sowie durch geregelte Weideführung einen lei
stungsfähigen, nährstoffreichen Futterpflanzen
bestand fördert. 

Futterproduzieren: Die landwirtschaftliche 
Nutztierhaltung ist in allererster Linie eine 
Fütterungsangelegenheit. Jede tierische Nutz
leistung geht durch das Maul. Wenn man die 
Alperträge steigern will, so gibt es kaum et
was anderes, als Futterproduzieren! 

Damit eine Pflanze wachsen kann, braucht 
sie Wärme, Luft, Licht, Wasser und Nährstoffe. 
Alle diese Faktoren müssen in einem ausge
glichenen Verhältnis zu einander stehen. Wenn 
ein Faktor fehlt, so ist jedes Wachstum unmög
lich; das Wachstum geht  nur  soweit, als: es der 
Faktor, der am schlechtesten vertreten ist, er
laubt. 

Genauso wie sich deshalb auf Gletscherhöhe, 
im Wald, auf einem trockenen Steilhang oder 
in einem Sumpf nur ganz bestimmte Pflanzen
arten zu halten vermögen, erzeugen auf 
schlecht mit Pflanzennährstoff versorgten Alp
boden typische Magerweidepflanzen e,in äus
serst spärliches Futterwachstum. Hier ist der 
wunde Punkt, wo man mit einer starken 
«Kunstdüngung» rentabel in  die Natur eingrei
fen und die Futterproduktion beachtlich stei
gern kann. 

Schlechter Pflanzenbestand und totale «Wuast-
flachen»: Eine Futterpflanze, die  etwas leisten 
soll, braucht zwischen zwei Abweidungen eine 
absolute Ruhezeit, um nachwachsen zu können. 
Wenn statt dessen die kurz nachgeschossenen 
Triebe immer wieder abgefressen werden, ge
hen die guten, schmackhaften Gräser ein, wäh
renddem die «Wuast»-Pflanzen, die vom Vieh 
verschmäht werden, fröhlich absamen und sich 
immer weiter ausdehnen können. Solange also 
die schönsten und ebensten Alpflächen immer 
wieder als Sammel- und Nachtlagerplätze ver
wendet werden und solange das Vieh ständig 
wieder über die abgefressenen Gebiete hinweg
schwadronieren kann, solange ist auch bei che
mischer Unkrautbekämpfung und bei bester 
Düngung eine hohe Futterproduktion unmög
lich. 

Koppeleinzäunung: Umtriebsweidesysteme 
sind auf Alpen nichts Neues. Schon immer ha
ben die Hirten versucht, durch planmässiges 
Befahren der einzelnen Gebiete den  Futteran
fall auszugleichen und die  abgefressenen Ge
biete nachwachsen zu lassen. Da aber ein abso
lut sicheres Umtriebsweidesystem einen sehr 
grossen Personalaufwand erfordert und da zu-

Freundnachbarlich? 
In der Ausgabe von Samstag, den 4. Septem

ber 1965, veröffentlichen Sie eine Aufnahme 
des Balzner Waldbrandes im Jahre  1960. Dieses 
Bild soll wohl die Krönung des Berichtes über 
die Ereignisse der letzten Jahre rund u m  den 
Waffenplatz Luziensteig sein, Auf derselben 
Seite bringen Sie den Willlcommgruss für den  
Schweizerischen Forstverein, der in diesen Ta
gen in Liechtenstein seine Jahresversammlung 
abhält. Meiner Meinung nach bedeutet dieses 
Bild einen Affront gegen d i e  Schweiz und ganz 
besonders gegen die schweizerischen Forst
ingenieure, die bei uns Gastfreundschaft ge
messen. 

Es wäre noch annehmbar gewesen, wenn Sie 
das Bild früher oder auch später gebracht hät
ten, aber nicht gerade, wenn der Schweize
rische Forstverein tagt. e. a. 

Anmerkung der Redaktion: Wir gehen nicht 
einig mit der Auffassung dieser Einsendung. 
Wir  dürfen sogar sagen, dass wir das erwähnte 
Bild einesteils als Abschluss des Berichtes über 
den Waffenplatz publiziert haben, dann aber 
auch gerade, weil der  Schweiz. Forstverein in 
diesen Tagen i n  Liechtenstein weilt. Es handelt 
sich hier um unvoreingenommene Fachleute, 
denen gerade de r  Schutz des Waldes ein be
sonderes Anliegen bildet. Ausserdem sind wir  
der Auffassung, dass die freundnachbarlichen 
Beziehungen zwischen der Schweiz und dem 
Fürstentum Liechtenstein durch gerade u n d  
ehrliche Diskussion und Kritik keineswegs ge
fährdet werden. Im Gegenteil! Wenn solche 
Dinge «verklemmt» werden, drohen «Unver-
dauungen», die dann eher geeignet sind, das  
freundnachbarliche Verhältnis zu stören. 

verlässiges Alppersonal heute äusserst kost
spielig und rar  ist, kommt man in Zukunft 
kaum darum herum, die Hirten bis zu einem 
gewissen Grad durch Zäune zu ersetzen. 

Zusammenfassung: Durch gezielte «Wuast»-
Bekämpfung, vor allem aber durch s tarke  
Kunstdüngergaben wird es möglich, auf grün
digen, schönen Alpflächen die Futterproduktion 
so zu steigern, dass das Vieh nicht mehr über  
Geröllhalden auf Steilhänge gejagd zu werden 
braucht und damit sein «Fleisch verläuft». Die 

Ausstellung Anton Ender: Zeugnis der Begeisterung 
Wer  am vergangenen Sonntagvormittag mit 

dabei war, bei der Vernissage der Gemälde
ausstellung Anton Ender, dem mussten sofort 
drei Dinge auffallen: Einmal, wie klein dar 
Rathaussaal ist; dann, wie man trotzdem die 
erstaunliche Zahl von 180 Bildern zeigen kann 
und endlich, wie  gut besucht diese Ausstel
lungseröffnung war.  

Liechtenstein scheint auf dem besten Wege 
zu sein, sein kulturelles und künstlerisches Ge
wissen vermehrt zu verspüren. 

Verehrer des Gegenstandes 
Regierungschef Dr. Gerard Batliner eröffnet 

im Namen des Künstlers die Ausstellung. Er 
begrüsst S. D. Prinz Emanuel u n d  Prinz Hans 
von Liechtenstein, die Vertreter des Landtages, 
der  Behörden, der Geistlichkeit, de r  Presse so
wie alle anwesenden Freunde und Gäste des 
Künstlers. Einen besonderen Willkomm entbie
tet  er dem Referenten Herrn Universitätsdozen
ten Dr. H. v o n  Mackowitz. Das offenkundigste 
Merkmal für die Persönlichkeit des Künstlers 
bestehe in seiner unaufdringlichen persönlichen 
Bescheidenheit u n d  Vornehmheit. Diese No
blesse kehre auch wieder in seiner Malerei. 
Ender sei der begeisterte Verehrer des Gegen
standes. Der grosse Denker Descartes habe ge

sagt, Zweck aller Philosophie und analog auch 
der Kunst und der Malerei sei, Herr und Ge
stalter der Welt zu werden. Die Schöpfung zu 
beherrschen, sei auch das Ziel der Malerei En
ders. Anknüpfend an  zweite» Wort aus der 
Philosophiegeschichte wies Dr, Batliner hin auf 
einen Ausspruch von Edith Stein, dass die Er
kenntnis wieder ein Nehmen geworden sei, 
ein Empfangen, und dass dieses Nehmen seine 
Gesetze von den Dingen erhalte. So versuche 
auch Ender die Geheimnisse der Welt  neu zu 
erwecken. Ender zählte zu jenen Begeisterten, 
wie der von Plato geschilderte Himmelsbetrach
ter Thaies. Auch unsere Zeit werde einmal 
darnach beurteilt werden, wieviel zu den Be
geisterten und wieviele zu Lachern — wie die 
thrakische Magd — gezählt werden. 

Grosse Synthese 
Im anschliessenden Referat von Universitäts

dozent Dr. H. von Mackowitz, dem begeister
ten Kenner und Liebhaber der Werke Eniders, 
wurde im Gegensatz ziu den Ausführungen des 
Regierungschefs und  zugleich als Ergänzung 
'derselben mehr hingewiesen auf die Vielfalt 
des Schaffens von Anton Ender. Man sei er
staunt über das zahlenmässig reiche Werk, aber 
auch über die reiche Skala de r  Ausdrucksfor

men. Ender lege einen Bericht ab über sein 
Schaffen in den letzten 25 Jahren. Gewiss sei  
die Natur die Lehrmeisterin des  Künstlers, da
zu komme aber neben der immer wieder fest
stellbaren guten handwerklichen Ausbildung 
gerade in den letzten Jahren  die  Hinwendung 
zu modernen. Formen und Auffassungen. Die 
Entwicklung von der  gegenständlichen zur un
gegenständlichen Malerei vollziehe sich bei  
Ender logisch und konsequent, weil das Welt
bild nicht zerstört werde, sondern nur  umge
setzt. Enders Malerei stelle kein Produkt des 
Zufalls dar, sondern wachse immer aus' bewuss-
ter Gestaltung. Für den Beschauer empfehle es  
sich auch, die Bilder in Hinsicht auf ihre Ent
stehung zu betrachten. Der Betrachter solle sich 
die Frage stellen: W i e  ist das Bild? W i e  wirkt 
es auf mich? Bei einem mehrfachen Besuch der 
Ausstellung finde jeder Beschauer einige Bil
der, die ihn besonders ansprechen, vor  denen 
er auch verweilen soll. Anton Ender sei die 
grosse Synthese gelungen, gegenständliche und  
ungegenständliche Malerei in seinem Werk  zu 
verbinden. 

Zum Schluss sprach der Vorsitzende des 
«Kunstkreises u m  Anton Ender», Herr Lehrer 
Harald Wanger, e in  Dankeswort an den  Künst
le r  und  die Besucher und  erklärte die  Ausstel
lung für eröffnet. M a n  möchte nur  wünschen, 
dass viele Jugendliche und Erwachsene in den 
nächsten Tagen den W e g  i n  den Vaduzer Rat
haussaal finden. 


